
9 月产销刷新 历 史 纪 录 、产 品 体

验 持 续 提 升 、基 础 设 施 建 设 不 断 完

善⋯⋯在政策推进、市场需求等因素

共同作用下，中国新能源汽车市场正

迎 来 巨 大 变 化 。 提 前 谋 划 、 系 统 布

局，成为汽车企业决胜未来的关键。

从次国内豪华车“加长”到第一

个引入 4S 店服务体系，再到国内市

场销量突破 600 万辆，奥迪品牌一直

是革新的代名词，在新能源汽车领域

也不例外。

2020 年 10 月 13 日，奥迪汽车股

份公司携手合作伙伴中国第一汽车股

份有限公司在长春举行的中德汽车大

会上签署谅解备忘录，宣布共同成立

新能源合资公司在华本土化生产 PPE
平台纯电动车型，将双方合作提升至

全新高度。

引入 PPE 平台
奥迪创领电动化时代

作为电气化战略的重要目标，奥

迪 致 力 于 将 电 动 化 车 型 的 销 量 在

2025 年 提 升 至 在 华 总 销 量 的 三 分 之

一左右。为了快速拓展电动化车型阵

容，奥迪联合保时捷为大型电动车型

开 发 了 PPE 平 台 （Premium Plat⁃
form Electric）。

如 今 ， 奥迪将该平台引入中国。

2024年起，首款基于PPE 平台的电动

化 车 型 将 于 双 方 新 能 源 合 资 公 司 的

工 厂 进 行 本 土 化 生 产 ， 这 将 进 一 步

推 动 四 环 品 牌 在 全 球 较 大 汽车市场

的转型。

奥迪汽车股份公司管理董事会主

席杜思曼表示：“这一合作再次突显

了中国市场的战略意义。我们将更加

重视奥迪在华业务，并积极推动中国市

场的创新发展。”

该合资项目将由奥迪主导，这也是

豪华品牌首次专为高端电动化平台在华

成立合资公司。这将进一步助力奥迪在

电动化时代继续引领市场，是奥迪“在

中国，为中国”理念的进一步落地。

在 新 能 源 领 域 ， 目 前 ， 奥 迪 已 携

手 一 汽 集 团 在 中 国 本 土 化 生 产 奥 迪

e-tron 国产版、奥迪 Q2L e-tron 及奥迪

A6L TFSI e。 未 来 几 年 ， 奥 迪 将 在 中

国市场引进或本土化生产更多的 e-tron
家族纯电车型。

奥迪中国总裁安世豪表示：“这是

我 们 在 中 国 市 场 落 实 电 气 化 战 略 的 又

一 重 要 里 程 碑 。 奥 迪 正 持 续 践 行 对 中

国 市 场 及 长 期 合 作 伙 伴 中 国 一 汽 的 承

诺 ， 我 们 将 努 力 将 此 合 作 提 升 至 全 新

高度。”

持续深化与一汽集团合作关系
奥迪要再创黄金十年

作为第一个进入中国市场的高端汽

车品牌，奥迪在中国有 30 多年的成功

经验。今年 3 月，奥迪品牌在中国累计

销量率先突破 600 万辆，成为中国豪华

车市场第一家取得这一瞩目成绩的汽车

品牌。

今年 1-9 月，尽管受疫情影响，四

环品牌仍取得了入华以来最好成绩，共

交 付 512081 辆 新 车 ， 同 比 增 长 4.5%。

这一成就的取得，与奥迪和一汽集团的

精诚合作密不可分。

备忘录的签署是奥迪中国总裁安世

豪“再创奥迪在华黄金十年”愿景的首

个重要项目。今年 9 月，安世豪发布奥

迪未来十年在中国市场的发展目标，塑

造高端出行未来，而与一汽集团加深合

作则是这十年远景的重要内容。

安世豪表示：“2020 年是新十年的

开始，到 2030 年之前，奥迪希望在华

创造一个崭新的‘黄金十年’，并继续

巩固在华领先的高端品牌位置。我们将

在用户体验和产品等多领域持续发力，

进一步为中国消费者勾勒未来高端出行

的样貌。”

一汽集团将继续作为奥迪在中国强

有力和密切的合作伙伴。奥迪将持续与

一汽集团深化合作，将合作关系推向新

的高度。目前，奥迪在一汽-大众长春

工厂、佛山工厂、天津工厂及青岛工厂

本土化生产 9 款车型。到 2022 年，奥迪

和一汽集团会将把本土化生产的车型增

加到 12 款，新合资公司将开启四环品

牌在华全新发展阶段。

中国第一汽车集团有限公司董事、

总经理邱现东表示：“作为中国汽车行

业对外开放的先锋，中国一汽与奥迪汽

车股份公司的合作树立了行业典范。此

次谅解备忘录的签署既基于双方 32 年

默契合作所积累的相互信任，也体现出

中国一汽抓住历史变革机遇趁势而上的

决心，传递了中国汽车行业扩大开放、

加强新能源汽车领域国际合作的强势信

息。”

（数据、图片和信息来源：奥迪中国） ·广告·

“再创黄金十年”愿景 首个重要项目落地

携手中国一汽成立新能源合资公司 奥迪在华电气化战略再下一城

奥迪中国总裁安世豪（Werner Eichhorn）

青年说

□ 程鸿鹤

11 月 10 日，备受瞩目的第三届进博会

在上海闭幕。本届进博会是疫情防控常态化

条件下中国举办的一场规模最大、参展国别

最多、线上线下结合的国际经贸盛会。展会

总展览面积近 36 万平方米，近 40 万名专业

观众注册报名，累计进场人次近 61.2 万。

本届进博会上，来自全球的企业携手

亮相，411 项新产品、新技术、新服务让人应

接不暇。哪些展品、技术最受 90 后青睐？在

他们眼中，什么样的展品最具“青年范儿”？

前 沿 科 技 成 果“ 剧 透 ”智
慧出行未来

西安交通大学电气工程及其自动

化专业 李震朝

从 价 格 最 贵 质 量 最 轻 的“ 碳 纤 维 ”跑

车，再到全球首款氢燃料重型卡车，全球前

七大车厂齐聚一堂，在

第 三 届 中 国 进 出 口 博

览会向观众秀“肌肉”，

但 最 惹 人 注 目 的 还 要

属“智慧出行”。

本 届 博 览 会 首 次

设立了智慧出行展馆，

聚焦自动驾驶、智慧网

联等前沿领域。在我看

来，智慧出行是一次出行方式的革命，它定

义了新的出行概念，颠覆了人们对“汽车”

的认识，可能在不远的将来，解放驾驶员的

双手将成为可能。

对于人类科技发展来讲，新一代的驾

驶技术更是智“汇”出行，它凝结了最先进

的控制技术，包括机器学习、视觉图像处理

等。新概念汽车也为前沿科技落地、技术融

合提供了实现的平台，促进技术进步的同

时带来生产生活方式的变革。

就像当初内燃机车的出现对人类社会

产生的巨大推动作用，将人类生产力提高

了一个层次。这次的出行方式带来的革命

也必然对生产力发展产生重要影响。总而

言之，“智慧出行”也是智“汇”出行，虽然只

是雏形，但这次进博会展现了未来几十年

人类出行方式的变化，让我对未来出行有

了更多憧憬。

突破技术桎梏后 新能源
车还会更有看点

伦 敦 玛 丽 女 王 大 学 商 业 分 析 专

业 李金彪

放眼本届进博会，

“ 新 能 源 ”成 了 众 多 汽

车展品的关键词。许多

全 球 首 发 的 新 能 源 汽

车出现在展会上，不但

在续航、安全上克服了

新 能 源 车 初 期 的 技 术

不足，还在设计与舒适

度上有了很大的提升。

可以看出，如今，新能源汽车不止局限

于一个概念，众多新车的出现改变了人们

对于新能源车低续航、低性能、充电难的印

象，使得新能源车更加贴近人们的出行生

活。在我看来，有如此多国际汽车企业选择

与中国汽车企业合作，并在本届进博会上

将新品首发展出，说明了中国广阔的汽车

市场和巨大的发展潜力。

此次进博会展现出的包容开放，不但

壮大了本土市场，还加强了本土企业与全

球企业间的交流。我希望未来中国可以成

为科技上的“领头羊”，引领全球科技发

展。

“ 排 放 物 只 有 水 ”的 氢 能
源汽车让绿色出行更近了

西安交通大学电气工程及其自动

化专业 吴宇薇

在第三届中国国际进口博览会上，多

个汽车品牌展示的新能源汽车成为参观者

关注的焦点。其中最令

我 眼 前 一 亮 的 是 一 款

不 烧 油 、不 费 电 的“ 氢

汽 车 ”XCIENT Fuel
Cell。

此 前 我 在 新 能 源

的相关课程中学到，氢

能 是 最 有 可 能 替 代 石

油的动力燃料，因为氢

的燃烧产物是水，是世界上最干净的能源

之一。而这款氢能源汽车将美好构想变成

了现实。

根据介绍，这款氢能源汽车由 190kw
的氢燃料电池系统和双 95kw 的燃料电池

堆提供动力，最长续航里程超过 400 公里。

如果它大范围地投入使用，必将促进“能源

脱碳”，加快中国氢能社会的发展。

除此之外，此次进博会的举办令我惊

喜。在疫情造成全球经济下行的不利局面

下，我国如期举办进博会，不仅证明了我国

抗击疫情卓有成效，更重要的是展现出我

国坚定的对外开放姿态。

应用“防疫利器”不妨再快一些
南昌理工学院机械专业 吴文浩

2020 年，新冠肺炎

疫 情 给 所 有 人 带 来 挑

战与思考，全民战“疫”

更加凸显健康之重。在

本届进博会上，我最关

注 的 是 展 品 是 无 人 疫

苗接种舱。

这 款 无 人 疫 苗 接

种 舱 采 用 了 低 温 存

储、全程可追溯、自动消杀、人工智能等

先进技术，配备有可穿戴式留观设备，遵

循疫苗接种“三查、七对、一验证”的操

作规范，由公共卫生医师提供远程支持，

使普通市民也可以自助的方式高效安全地

完成疫苗接种。

可 以 预 见 的 是 ， 随 着 新 冠 疫 苗 研 发

的 突 破 ， 接 种 疫 苗 或 将 成 为 全 球 战 胜 疫

情 的 最 有 效 方 式 。 而 无 人 疫 苗 接 种 舱 的

投 入 使 用 则 可 以 大 大 减 少 疫 苗 接 种 时 需

要 投 入 的 人 力 、 物 力 ， 成 为 未 来 城 市 公

共 卫 生 生 态 系 统 中 可 移 动 、 自 动 化 的 接

种“网点”。

进博会奉上饕餮盛宴 哪些全球好物最具“青年范儿”

中青报·中青网记者 程鸿鹤

“前两届进博会，我们是在芬兰国家馆

和几个品牌一起参展。这届进博会，我们带

来了全系列的产品并单独在装备技术展区

参展，展区面积超过 100 平方米。”在第三

届 中 国 国 际 进 口 博 览 会（以 下 简 称“ 进 博

会”）现场，空气净化解决方案提供商芬兰

AAVI 雅威市场营销总监兼总裁助理方世

文的行程要按分钟来计算。

在为期 6 天的参展时间里，AAVI 雅威

展台吸引了芬兰驻华大使肃海岚、芬兰驻

沪总领馆总领事何朗明、中工国际总经理

王宇航等人的到访。

“我们还连续接待了来自江苏、四川、

河北等地的政府机关和代表团，谈合作、聊

创新。”几天下来，方世文越聊越兴奋，“机

会越来越多，市场越来越大。”

值得一提的是，今年年初，这家芬兰企业

积极投入到了中国战“疫”的进程中。通过联合

捐赠等方式，AAVI雅威向武汉雷神山医院、

金银潭医院等一线抗疫医院紧急驰援了空气

消毒净化产品，并保障设备的正常运行。

同时，在本届进博会上，为了纪念中芬

建交 70 周年，AAVI 雅威还在进博会技术

装 备 展 区 全 球 首 发 了 中 芬 定 制 款“LEAF
70 Plus”空气消毒净化机。据悉，这是中芬

两国研发团队历时 6 年，通力协作的成果。

“非常震撼，非常意外，特别骄傲。”方

世 文 这 样 形 容 自 己 此 次 参 加 进 博 会 的 感

受。在他看来，在全球疫情尚属“至暗时刻”

的当下，进博会的召开给世界作出表率，而

中国经济率先企稳，也给众多的外资企业

带来了发展机会。

“全球各国企业积极参展，有的不远万

里，历经多次辗转；有的克服疫情影响，即

使隔离多日，也要前来赴约。”中国国际进

口博览局副局长孔福安说，“这充分说明

世界各国企业充分认可进博会的重要平台

作用，充分看好中国市场的巨大潜力。”

“这一切都得益于中国的
对外开放”

据悉，本届进博会总展览面积近 36 万

平方米，比上届扩大近 3 万平方米。其中，

六 大 展 区、四 大 专 区 各 具 亮 点 ，展 示 新 产

品、新技术、新服务 411 项，世界 500 强及行

业龙头企业连续参展比例近 80%。

在进博会现场，热火朝天的景象四处

可 见 。在 食 品 及 农 产 品 展 区 ，泰 国 热 带 水

果、韩国火鸡面、西班牙火腿等美食让人流

连忘返，而在技术装备展区的节能环保专

区，“无水再生纸系统”等环保黑科技则提

前剧透了绿色未来。

在展览面积约 3 万平方米的进博会汽

车展区，世界前七大汽车巨头悉数登场。以

新能源、智能网联技术为亮点的 30 件新产

品、新技术描绘了未来出行的新愿景。

据了解，大众汽车集团携旗下大众汽

车、奥迪和保时捷 3 个品牌 8 款纯电动车型

亮相，并重申了 2050 年前实现“碳中和”的

承诺。而丰田则带来了威尔法双擎、雷凌双

擎 E+、雷克萨斯 UX300e 及 FCEV 柯斯达

等车型，全方位展示了其新能源车型布局。

“带着长长的‘购物单’来，推着满满的

‘购物车’走！”，除了产品、技术的展示，多

项合作协议的签署也印证着中国市场给全

球贸易投资带来的机遇。

以汽车行业为例，进博会上，一汽-大众

与大众汽车集团签署了合作备忘录，向大众

汽车集团以及奥迪汽车股份公司购买进口

CKD零件、奥迪进口整车等。这不仅推动了中

德两国汽车贸易往来，也是中德两国在“一带

一路”倡议下互联互通、优势互补的重要成果。

福特汽车与长安福特共同签署了 2021
年进口价值 8.14 亿美元的汽车零部件采购

协议，福特连续多年成为向中国出口金额

最高的美资跨国车企。

“中国在确保防疫安全前提下如期举办

这一全球贸易盛会，体现了中国同世界分享

市场机遇、推动世界经济复苏的真诚愿望。”

在频频斩获大单的背后，进博会上传来的中

国声音收获了参会者的热烈反响。

“ 对 于 大 众 集 团 来 说 ，2020 年 是 具 有

历史意义的一年，我们签署了 3 个具有重

要意义的合作协议，这一切都得益于中国

的对外开放。”连续 3 届参展的大众汽车集

团（中国）CEO 冯思翰为中国点赞。

福 特 汽 车 中 国 战 略 副 总 裁 芮 仁 康 表

示，第三届进博会如期举办，标志着中国在

经历疫情考验之后，以走在世界前列的速

度实现经济复苏。

“这不仅是中国成功抗疫的成果，也进一

步表明中国以进博会这一优质的国际平台坚

持建设开放型世界经济的决心。”芮仁康说。

在进博会期间举办的中国汽车产业发

展论坛上，中国国际贸易促进委员会汽车

行业分会会长、中国国际商会汽车行业商

会会长王侠直言，中国于 2018 年取消了专

用车、新能源汽车的外资股比限制，今年又

取消了商用车外资股比限制。

“到 2022 年取消乘用车外资股比和合

资企业家数的限制后，中国汽车行业就实

现了完全对外开放，跨国车企在中国也就

有了更多的战略选择。”王侠说。

在王侠看来，中国提出构建以国内大

循环为主体、国内国际双循环相促进的新

发展格局，“绝不意味着对外开放地位的

下降”。

“相反，我国进出口、利用外资、对外投

资的规模将会持续扩大，因为中国要发展，

离不开国际优质资源的支撑。”王侠直言。

有分析认为，多项重磅协议落地背后，

展现出跨国车企继续深耕中国市场的决心。

而进博会传递出的“中国坚定不移全面扩大

开放”的承诺，也为全球市场提振了信心。

在 进 博 会 现 场 ， 被 誉 为 “ 翻 台 率 ”

最高的“签约厅”一直人声鼎沸。小到食

品、农产品、消费品，大到工程机械，一

个 个 签 约 项 目 的 落 地 让 参 展 商 的 “ 获 得

感”成色更足。

“第三届进博会是疫情防控常态化条件

下我国举办的一场规模最大、参展国别最

多、线上线下结合的国际经贸盛会。”中国

国际进口博览局副局长孙成海表示，进博会

展示了我国疫情防控和经济社会发展的重大

成就。

“通过推动展品变商品、展商变投资

商，四大平台作用凸显，溢出效应不断放

大，传递出坚定扩大开放、共享中国大市场

的积极信号，为实施扩大内需战略、加快形

成双循环新发展格局提供了有力支撑。”孙

成海如是说。

“ 首 次 参 展 后 再 签 三 年 ，
我们对中国经济充满信心”

除了连续 3 年参展的企业外，今年的

进博会上也迎来了不少新面孔，来自法国

的企业米其林便是其中之一。

今年是米其林首次参加进博会。在短短

6天的展会中，米其林中国区总裁、首席执行

官伟书杰对进博会有了新认识，“进博会是

展示中国进一步改革开放的窗口，对像米其

林这样的公司而言，它也是与中国建立更紧

密的联系、更好规划未来的绝佳平台。”

事 实 上 ，米 其 林 对 中 国 并 不 陌 生 。30
多年前，米其林就进入中国市场，并从此扎

根。伟书杰透露，米其林目睹了中国对新能

源汽车的扶持、对共享出行的倡导等，这些

无不显示着中国市场的高质量发展，也与

米其林的可持续出行理念不谋而合。

本届进博会上，米其林带来了智能自

修复方案、UPTIS 免充气防刺扎轮胎系统

等创新产品和智能化装置。“我们这次带来

了更新的技术，也将为中国客户提供更高

质量的产品。未来，米其林还将计划在中

国扩产。”

“进博会对疫情下的经济复苏有着至

关 重 要 的 作 用 ， 我 几 乎 无 法 想 象 在 这 个

国 家 现 在 和 未 来 将 有 多 少 发 展 机 会 ， 毋

庸置疑，我们将继续深耕中国。”伟书杰

如是说。

值得一提的是，在本届进博会还未闭

幕时，米其林就已签约参展未来 3 届进博

会。“我坚信，进博会将为更多企业和投资

者打开机遇大门，提供更大发展空间。”伟

书杰说。

刚刚闭幕的党的十九届五中全会，对

中国“十四五”时期发展作出全面规划。

未来，已经被视为全球经济发展引擎的中

国，显然还将为世界带来更多的机遇。

据了解，近百家跨国企业已经提前“锁

定”第四届进博会展位，除了米其林外，韩

国现代、日本资生堂等几十家企业甚至直

接提前锁定未来 3 年进博会的展位。

“中国市场有不少创新已经‘领全球

风 气 之 先 ’。 比 如 ， 在 化 妆 品 的 销 售 方

面，中国就产生了许多基于数字技术的新

销售方式。”在接受媒体采访时，资生堂

全球 CEO 鱼谷雅彦表示，希望中国市场

持续反哺全球其他市场，并形成“互相促

进”的良性循环，“这样就能促进全球经

济实现更大发展”。

进博会为世界作出了哪些表率

在第三届进博会现场，芬兰驻华大使肃
海岚参观 AAVI 雅威展台。

在第三届进博会上，观众正在观看西门子交通全自动无人驾驶地铁车辆解决方案的动态
模型。 中青报·中青网记者 李建泉/摄
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